



**NATIONALER ZUKUNFTSTAG**  
Seitenwechsel für Mädchen und Jungs

**FUTUR EN TOUS GENRES**  
Nouvelles perspectives pour filles et garçons

**NUOVO FUTURO**  
Prospettive diverse per ragazze e ragazzi

## Retour sur la journée Futur en tous genres 2022



« Un jour en tant que technicien en analyses biomédicales » à l'Hôpital Zürich Triemli

### Futur en tous genres 2022

Dans toute la Suisse ainsi que dans la Principauté du Liechtenstein, plus de 1'480 entreprises, organisations, écoles professionnelles et hautes écoles/universités ont organisé des ateliers thématiques le 10 novembre 2022. Au total, 9'731 places d'atelier ont été proposées, dont 6'098 places pour les filles et 3'633 places pour les garçons – un nouveau record ! 1'043 entreprises se sont inscrites au programme de base, et se sont ainsi engagées en faveur de la relève professionnelle en invitant ainsi les enfants de leurs collaborateurs et collaboratrices. L'inscription au programme de base étant facultative, le nombre effectif d'entreprises engagées est en réalité bien plus élevé.

### Futur en tous genres en Suisse alémanique

En Suisse alémanique, 570 ateliers pour les filles et 504 ateliers pour les garçons ont été proposés. L'augmentation importante du nombre d'ateliers pour les garçons est particulièrement réjouissante. En collaboration avec labmed, l'association professionnelle suisse des techniciennes et techniciens en analyses biomédicales, le nouvel atelier thématique « Un jour en tant que technicien en analyses biomédicales » a été lancé. Les 79 places des ateliers en Suisse alémanique ont été très appréciées par les garçons et ont été prises d'assaut dès l'ouverture des inscriptions. L'hôpital de Zurich Triemli a proposé un atelier et a donc permis à 15 élèves de découvrir le laboratoire de l'hôpital. L'atelier

thématique « Garçons opticiens », qui a été organisé pour la première fois cette année dans 24 filiales de Fielmann AG dans toute la Suisse, ont eux aussi affiché complet.

Cette année, **l'édition principale du téléjournal SRF** a fait un reportage sur l'atelier « Filles et construction » au centre de cours Baumeister d'Effretikon. Vingt élèves ont découvert le métier de maçon et ont pu construire un mur, préparer des travaux de coffrage, monter des barres de fer et piloter une pelleteuse sous la direction de professionnel-le-s. D'autres moments forts ont été les ateliers chez Nokia, ainsi qu'au Département fédéral de la défense, de la protection de la population et des sports (DDPS) : 10 participantes se sont plongées dans le monde des télécommunications avec Nokia à Zurich et ont programmé des mini-robots, tandis que 20 autres filles ont pu rencontrer personnellement la Conseillère fédérale Viola Amherd à Berne, en plus de nombreuses cheffes du DDPS.



Différents rapports, photos et articles sur les ateliers en Suisse alémanique sont disponibles en ligne sur [www.nationalerzukunftstag.ch/impressionen](http://www.nationalerzukunftstag.ch/impressionen).



« Filles et informatique » chez Nokia



« Un jour en tant que technicien en analyses biomédicales » à l'Hôpital Zürich Triemli



« Un jour en tant que cheffe » avec Conseillère fédérale Viola Amherd au Département fédéral de la défense, de la protection de la population et des sports à Berne (DDPS)



« Filles et construction » au Baumeister Kurszentrum Effretikon

## Futur en tous genres en Suisse romande

En Suisse romande, 161 ateliers pour les filles et 162 ateliers pour les garçons ont été proposés, pour un total de 2'640 places d'ateliers. Cette augmentation depuis l'année passée est le résultat d'une collaboration réussie avec les bureaux d'égalité cantonaux romands.

Cette année encore, de nombreux garçons ont pu s'essayer à des professions dans les domaines de la petite enfance – dans des crèches ou des Hautes écoles –, de l'enseignement primaire dans beaucoup d'établissements, de la santé, des soins – dans des EMS –, de la couture (dans les cantons de Genève, Valais et Vaud). Plusieurs fleuristes ont également ouvert leurs portes, et 4 nouveaux ateliers « Garçons opticiens » chez Fielmann ont vu le jour, réparti sur différents cantons.

Quant aux filles, elles ont découvert des métiers dans les secteurs de l'informatique, de la technique, de l'ingénierie avec beaucoup d'entreprises privées. Certains postes de police ont également accueilli des jeunes et plusieurs politiciennes fribourgeoises ont accueilli des filles au Palais fédéral. De nouveaux ateliers dans le domaine de l'intelligence artificielle ont également été organisés. En termes de visibilité, le téléjournal du **12h45 de la RTS** a fait un reportage sur les métiers de la technique avec un entretien émouvant de notre ambassadrice mécanicienne.



« Un jour en tant que cheffe » avec la Conseillère aux États fribourgeoise Isabelle Chassot au Palais fédéral



« Garçons dans la santé et le social » à l'EMS Eynard-Fatio



« Filles ingénieures » à STMicroelectronics



Atelier «Conservation : sauvegarder le patrimoine» à la Bibliothèque de Genève

## Futur en tous genres en Suisse italienne

Cette année, plus de 460 élèves de Suisse italienne ont participé aux nombreux ateliers thématiques proposés par des entreprises, organisations et instituts de formation. Ce nombre record de participant-e-s démontre l'intérêt croissant pour la journée Futur en tous genres de la part des élèves, des parents et des écoles.

Les filles ont été accueillies par 37 structures dans des secteurs comme de l'informatique, l'architecture, l'agriculture, la construction et bien d'autres encore. Cette année, elles ont notamment eu la possibilité de participer au nouvel atelier thématique « Una giornata da pompiera » qui s'est tenu dans cinq casernes de pompiers et pompières du canton Tessin. Quant aux garçons, ils ont été accueillis par 34 établissements, par exemple des crèches, des écoles, des hôpitaux, des EMS, des cabinets de physiothérapie et ergothérapie. Les nouveaux ateliers thématiques pour les garçons « Una giornata da tecnico in analisi biomedica » et « Una giornata da ottico » (« Un jour en tant que technicien en analyses biomédicales » et « Garçons opticiens ») ont suscité un très grand intérêt parmi les écoliers, qui ont rapidement réservé toutes les places disponibles.



Des filles apprennent à éteindre un feu à la caserne des pompiers de Bellinzone, TI.

## 18 % de places d'atelier en plus

Avec quelques 9'731 places, le nombre de places d'atelier a augmenté d'environ 18 % cette année. On observe notamment une nette augmentation dans le domaine de la construction et de l'ingénierie – y compris en comparaison avec les années précédant la pandémie. Dans le domaine de la santé, l'offre de places d'ateliers en 2022 a également été supérieure aux années 2021 et 2019. Il est réjouissant de constater qu'en plus de cette hausse du nombre places disponibles, on observe une augmentation de leur taux d'occupation (94 % pour les ateliers garçons ; 90 % pour les ateliers filles). Ceci s'explique aussi par nouveau site Internet de Futur en tous genres, avec sa présentation attrayante des différents ateliers. Le nouveau système de base données a en outre permis d'assurer sans difficulté le surcroît de travail lié à la gestion des inscriptions des entreprises et des élèves.

## Relations publiques

Au 23 novembre 2022, 803 publications d'articles de presse ont été recensées (contre 565 en 2021), dont 51 à la télévision et 45 à la radio. Plus de 2'800 contributions ont été partagées sur Twitter, Instagram, Facebook, YouTube, des blogs, etc. La journée Futur en tous genres a à nouveau occupé la première place des hashtags les plus utilisés sur Twitter, ainsi que la huitième place des termes les plus recherchés sur Google en Suisse. Le nombre de followers sur tous les comptes Futur en tous genres a augmenté de 26% pour atteindre 3'354 (Instagram, Twitter, Facebook).

A compter du début de l'année 2022 jusqu'à la mi-novembre, le site Internet de la journée Futur en tous genres a été consulté plus de 350'000 fois. Le jour-J, le site a enregistré plus de 10'300 visites.

Le code QR du dépliant accompagnant **la vidéo explicative** a été scanné au total 1'581 fois (1'062 all., 394 fr., 125 it.) entre la mi-août et la mi-novembre (2021 : 955). Le nouveau design du flyer a été bien accueilli par tous les groupes cibles.

## Concours *pour les classes*

A la fin novembre, une centaine de classe ont participé au concours. Les quatre classes qui comptent le plus grand nombre de jeunes ayant rempli le principe de participation croisée lors de la journée Futur en tous genres remportent une somme d'argent. La date limite de participation a été fixée au 25 novembre 2022.

## Retour et évaluation

Les retours des différents groupes cibles concernant le nouveau site Internet et les ateliers proposés lors de la journée Futur en tous genres sont positifs.

**« Je suis enthousiasmée par le design rafraîchi de la page d'accueil. J'aime aussi beaucoup la manière dont les offres d'atelier peuvent être réarrangées. »**

Formatrice en exploitation forestière

**« J'ai trouvé très impressionnant de pouvoir parler personnellement avec la conseillère fédérale Mme Amherd. Il m'a fallu un peu de courage pour parler devant autant de personnes, mais je suis très contente d'avoir osé. »**

Participante à un atelier « Un jour en tant que cheffe »

**« Au début, je pensais que ce n'était pas pour moi. Mais une fois sur place, j'ai dû m'avouer : si tu t'ennuies dans ce métier, c'est que tu fais quelque chose de faux ! C'était très cool de construire un support avec les résident·e·s du foyer, de tisser des maniques, de manger à midi ... Note : 10/10. »**

Participant « Une journée en tant que professionnel de l'accompagnement (personnes avec handicap) »

Une évaluation complète des retours des élèves est en cours jusqu'à fin novembre 2022. A travers cette enquête par questionnaire, les participant·e·s indiquent notamment s'ils et elles s'imaginent exercer plus tard le métier découvert et leur intérêt sur les projets d'approfondissement. Le questionnaire en ligne a été envoyé dans toutes les régions linguistiques aux participant·e·s des ateliers thématiques. Jusqu'à présent, 3'635 questionnaires ont été remplis.

**L'équipe du secrétariat, la coordinatrice pour la Suisse romande, ainsi que la coordinatrice pour le canton du Tessin vous remercient chaleureusement pour votre participation à la journée Futur en tous genres 2022 !**

Cham, Novembre 2022

Isabelle Santamaria, Judith Schläppi, Mirjam Inderbitzin, Lea Dettwiler et Barbara Rossi